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GeoNature pour le bureau des ENS de 
l’Orne. M. Pelleray s’est montré intéressé 
par le projet. 
Suite à cette réunion, un accord politique 
a été émis de la part de M.Pellerray et M. 
de Balorre.  
 
III. Orne Nature  
Aurélie s’est chargée de la mise à jour du 
sommaire pour le n°4. Alix est partant 
pour la rédaction d’une brève botanique, 
destinée au n°4.  
 
IV. Fête des plantes et des savoirs à Long-
ny-au-Perche 
La fête des plantes commencera à 10h30 
le dimanche 22 avril. Seront présents : 
Alain, Alix, François, Isabelle, Joachim et 
Yann.  
 
V. Liste proposable des "événements" des 
40 ans de l'AFFO en 2019 
Voici la liste des propositions faites par 
François : 
- Livre souvenirs 
- Boules de neiges 
- Cartes de vœux 
- Livre des membres du CA 
- Restauration de la Lambonnière 
- Charte graphique 
- Repas  
- Discours 
- Carnet du naturaliste  
- Concert  
- Marque pages 
- Exposition 
Après réflexions entre les membres et 
invités du bureau, il serait envisageable 
que la carte des vœux ne soit faite que 
par envoi numérique. Le livre souvenirs, la 
boule à neige et le livre des membres du 
CA n’ont pas été retenus. Yann propose la 
réalisation de posters. Cette liste sera 
proposée prochainement aux membres 
du CA.  
 
VI. Outil facebook 
Yann nous a fait un point sur l’outil de 
communication Facebook. Ce dernier 
permet une plus grande visibilité de 
l’association auprès du grand public. Au 
total, la page compte 621 abonnés. La 
portée des publications dépend essentiel-
lement du contenu, du nombre de 
« j’aime » et du nombre de partages. La 
publication ayant atteint le plus grand 
nombre de personnes, correspond au 
numéro 3 d’Orne Nature, avec 11 068 
personnes.  

 
VII. Achat d’une imprimante A4 couleur 
Le bureau vote à l’unanimité pour l’achat 
d’une imprimante.  

VIII. Questions diverses 

 Point sur le budget financier :  12000€ 
de factures pour les animations et pro-
jets réalisés par Cédric / 3000€ de la 
convention pluriannuelle perçus par la 
ville d’Alençon / 3400€ de l’ADEME pour 
la réalisation du film « Heula ça 
chauffe » sont encore en attente. 

 Rédaction de la demande de subvention 
pour la région avant début juin. 

 L’AFFO n’a pas été retenue pour l’appel 
à projet lancé par l’INPN. 

 La DREAL Normandie souhaiterait que 
l’AFFO réactualise les données de plu-
sieurs ZNIEFF, un projet pourrait être 
monté avec leur collaboration. 

 Courrier destiné à la préfète au sujet de 
la chasse aux sangliers. Rédigé par Fran-
çois, les membres du bureau sont favo-
rables à l’envoi de ce courrier 

 Commission site CSS site de déchets 
ultimes de Chelles. Dominique se char-
gera de lancer un appel aux volontaires, 
pour représenter l’association à cette 
commission.  

 Géonature : Suite à la validation de la 
commission du PNR Normandie Maine, 
il ne reste à ce jour qu’à signer la con-
vention entre les structures. 

 Agriculteur proche de Sées possédant 2 
mares et un verger. Yann évoque un in-
térêt potentiel en entomologie, avec la 
présence éventuelle du Grand sylvain. Il 
serait envisageable de proposer au ly-
cée agricole d’effectuer des relevés.   

 Accueil par l’AFFO de deux stagiaires de 
BTS GPN, qui réaliseront la réactualisa-
tion de stations de plantes rares. Il s’agit 
de Paul Merlet pour 2 semaines et de 
Loïc Dufour pour 8 semaines. 

 
Réunion de bureau n°4 du 25 mai 2018 à 
Sées - Anne-Sophie Boisgallais 
 
Membres du bureau présents : Alain Le 
Marquer, François Radigue, Anne-Sophie 
Boisgallais. Excusés : Dominique Paris, 
Aurélie Dardillac, Françoise Thouin, Alix 
Guedou. Invités : Yann Lozachmeur et 
Joachim Cholet 
 
I. Convention carrière de Belle-Eau 
Renouvellement avec la communauté de 
communes du pays d’Argentan + AFFO + 
Conservatoire d’espaces naturels Nor-
mandie Ouest. Le CEN développe des 
actions avec Argentan Intercom sur la 
trame verte et bleue et les animations 
scolaires. 
 
II.  Courrier à la Préfète pour les sangliers 
Une consultation est en cours sur les 
arrêtés sur l’ouverture de la chasse et sur 

 Les instances 
 

Réunion de bureau n°3 du 20 avril 2018 à 
Alençon - Alix Guedou 
2 membres du bureau sont présents : Alix 
Guedou, Alain Le Marquer. François Ra-
digue, Aurélie Dardillac, Françoise Thouin 
et Anne-Sophie Boisgallais sont excusés. 
Françoise a transmis son pouvoir à Alix et 
François à Alain. Joachim Cholet et Yann 
Lozachmeur, membres du CA, sont invi-
tés. Le quorum est atteint. La séance 
débute à 19h50 à Alençon.  
 
I. Petit liseron 
Ce point a été reporté à la prochaine 
réunion de bureau. 
 
II. RDV avec le CD61 
Le lundi 16 avril dernier, s’est tenue une 
réunion entre l’AFFO (représentée par 
François et Joachim) et le Conseil dépar-
temental de l’Orne (représenté par 
M.Pellerray ; chargé de mission dévelop-
pement économique et territorial ainsi 
que M. de Balorre à la fin de la ren-
contre ; président du CD61). 3 sujets ont 
été évoqués : 
Orne Nature : À la suite d’une présenta-
tion des 3 numéros par François et Joa-
chim, le Conseil départemental a félicité 
l’AFFO pour ce travail. Ce dernier a ré-
pondu favorablement à l’une des de-
mandes émises par l’AFFO, celle de pré-
senter la revue dans « Orne Magasine ». A 
cette occasion, un article, d’une demie-
page environ, sera prochainement rédigé. 
A noter que le bureau des ENS du Conseil 
départemental ont s’ils le souhaitent, 
l’accord de rédiger un article dans Orne 
Nature. 
Atlas Botanique de l’Orne : Joachim et 
François ont fait une présentation de 
plusieurs Atlas : Sarthe, Mayenne et 
Haute Normandie. En parallèle, afin de 
concrétiser ce projet, Joachim et François 
ont proposé au CD61 deux possibilités qui 
sont, soit une augmentation des subven-
tions de 900€ pour les 3 ans ou soit tout 
ou partie de la publication de l’Atlas aux 
frais du Conseil départemental. Pour la 
publication, le Conseil départemental 
nous invite à contacter M. Morvan (chef 
du pôle attractivité environnement au 
CD61) afin de voir la possibilité de cher-
cher des crédits pour l’opération. Un 
rendez-vous sera à fixer prochainement. 
M.Pellerray et M. de Balorre ont donné 
leur accord oral pour la réalisation de ce 
projet.  
Outil de diffusion des données natura-
listes : Le Conseil départemental est favo-
rable à l’utilisation d’un outil de type 
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Longny : 12 abonnements. Eventuellement 
une personne de l’INPN aimerait s’investir 
dans le CA et le bureau. Proposition de 
mettre dans Orne Nature un appel aux 
naturalistes qui veulent partager leurs pho-
tos naturalistes (datées et localisées) pour 
les identifier (données de néophytes sur 
photo qui pourraient être rentrées sur 
GéoNature) -> compte instagram ? Tout le 
monde n’est pas d’accord, faute de 
temps…. Discussion autour de l’article d’une 
Ornaise à l’ïle Maurice. Le bureau attend 
l’avis de tous les membres du comité de 
rédaction pour prendre une décision. Les 
avis exprimés sont très intéressants et de-
vraient permettre de répondre à cette 
question du maintien de la rubrique « vi-
sions d’ailleurs ». 
 
IX. Prochain CA 
CA à Briouze le dimanche 17 juin 10h-13h 
puis prospection avec EVPB (Environnement 
et vie dans le pays de Briouze). François fera 
une conférence à Briouze sur les arbres 
remarquables (150 euros y compris frais de 
déplacement). 
Ordre du jour : 
- Point financier (dont point subventions) 
- Point Orne nature 
- Nouvelle charte graphique  
- 40 ans de l’AFFO (+ 24h de la biodiversité 

à Ceton en 2020 ?) 
- Informations diverses (courriers, dossiers 

en cours…) 
 
X. Réunion avec le conseil départemental 
Réunion avec Alain Pelleray qui s’est bien 
passée mais sans conclusion. Voir Gilles 
Morvan, DGS : François et Joachim reten-
tent l’aventure le plus rapidement possible. 
 
XI. Agréments de l’AFFO 
Nous ne sommes plus agréés comme asso-
ciation de protection de la nature. Pour 
refaire le dossier (tous les cinq ans), il faut 
trois ou quatre jours… François n’a pas le 
temps pour l’instant. 
 
XII. Répertoire des archives de l’AFFO 
Lancer ce répertoire afin de le rendre utili-
sable par tous (tableur des dossiers) quand 
on va au local. 
 
XIII. Création de la section pays d’Auge de 
l’AFFO 
Sorties botaniques à la tombée de la nuit 
(25 personnes) + bonne participation aux 
chantiers : la section est lancée avec suc-
cès ! 
 
XIV. AG GRETIA 15-16 septembre à Pointel  
Que fait-on ? Peu de disponibilité ce week-

end là… 
 
XV. Association de défense contre Rustik 
(ancienne carrière de Chailloué)  
Une association de défense s’est consti-
tuée mais il semblerait que la prise en 
compte des patrimoines naturels et géo-
logiques soit bien prise en compte par le 
projet. Nous n’avons pas répondu pour 
l’instant. 
 
XVI. Animations scolaires à Tessé (près de 
Mamers)  
Nous sommes sollicités pour dépanner, 
nous acceptons même si c’est le nord de 
la Sarthe ! 
 
XVII. Carrière de la Mansonnière  
Comité de pilotage Natura 2000. François 
a participé. 
 
XVIII. CDOA 
Anne-Sophie a participé (remplacement 
de Joseph). Le seul sujet concernant 
vraiment l’AFFO était celui des sangliers. 
 
Réunion de CA n°3 du 17 juin 2018 à 
Briouze - Alix Guedou 
9 membres du conseil d’administration 
sont présents : Isabelle Rambaud, Yohann 
Guillaume, Anne-Sophie Boisgallais (pou-
voir d’Alain Le Marquer), Aurélie Dardillac 
(pouvoir de Rachel Siccard), Aurélie Cha-
lumeau, Dominique Paris (pouvoir de 
Francis Bisson), François Radigue (pouvoir 
de Christine Lerat), Joachim Cholet (pou-
voir de Yann Lozachmeur), Alix Guedou 
(pouvoir de Solène Du Puy), Alicia Bouvet 
(pouvoir de Lucie Dufay). Anne Wowor est 
invitée. Les pouvoirs sont distribués et le 
quorum est atteint. La séance débute à 
10h50 à Briouze.  
 
I. Election d’un nouveau membre du CA 
Suite à la décision prise par Rosine Guer-
chais de quitter le conseil 
d’administration, un nouveau membre 
devait être élu. Anne s’est portée candi-
date et après un vote à mains levées, a 
été élu à l’unanimité.  
 
II. Point financier 
L’association compte à ce jour 380 adhé-
rents, pour un total de 7253 euros 
d’adhésions. La vente d’ouvrages (Atlas 
des papillons de l’Orne, etc), du n° 1 et 2 
d’Orne Nature chez les dépositaires ainsi 
que du numéro 3 de mains en mains ou 
par abonnement, ont permis de récolter 
environ 3000 euros.  
Les animations et sorties organisées par 
Cédricont rapportés 7000€ pour les ENS 

la chasse à l’affût à l’approche sur le san-
glier à partir du 1

er
 juin. Notre courrier a 

reçu une réponse qui détaille les modali-
tés de chasse et les précautions (mode de 
chasse peu dérangeant pour la petite 
faune et pour le tourisme. Impact évalué 
en août…) mais notre avis n’est pas pris 
en compte. 
 
III. Conférence de presse inventaire des 
arbres extraordinaires à Alençon 
4 journalistes présents, une bonne cou-
verture presse. La mairie d’Alençon met à 
disposition des kits d’identification des 
arbres que les habitants peuvent aller 
chercher pour faire les inventaires. Les 
courriers vont arriver à l’AFFO.  Réunion 
de restitution intermédiaire en fin 
d’automne. Chasse aux papillons de nuit 
organisée aussi avec les habitants mardi 
22 mai dans le cadre de la convention. 
 
IV. Arrivée du Petit Liseron chez les adhé-
rents le 25 mai 2018 
Retard de l’envoi dû à la connexion (Es-
telle) 
 
V. Charte graphique et logo 
Première réunion avec Yann, Cédric et 
François. Echange à envisager avec Pau-
line pour production d’une charte gra-
phique. Idée de produire une brochure 
par an avec toutes les données sur l’AFFO 
(pour 2020). On relance Pauline sur une 
modification du logo en fonction des avis 
du groupe de travail + décliner 
l’argumentaire d’Orne Nature pour une 
charte graphique de l’association. 
 
VI. Rencontres naturalistes 
Le 8 juin, bon programme ! Les petits 
films du PNR avec le CEN seront apportés 
par Yann. 
 
VII. Subvention Région  
Qui peut s’y coller ? Avant le 15 juin, il 
faut prendre contact avec l’ARB et 
l’observatoire régional de la biodiversité 
pour assurer la Région de la coordination 
avec GéoNature (Joachim et Alain s’en 
chargent avant le 15 juin). On essaie de 
rédiger certains paragraphes chacun dans 
le dossier pour la Région, selon les spécia-
lités de chacun. 
 
VIII. Orne Nature 
Peu d’envoi en attente. Au moins 300 ou 
400 exemplaires envoyés. On n’a pas 
renouvelé la totalité des abonnés de l’an 
dernier. Beaucoup ne se sont pas réabon-
nés (Les gens sont perdus et ne savent 
pas où ils en sont). Fête des plantes à 
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l’eau et les Agences de l’eau « Loire Bre-
tagne » et « Seine Normandie » sont des 
financeurs potentiels (D’après Aurélie 
Dardillac, il est possible de coupler les 
aides de deux agences). Ce prochain nu-
méro sera supervisé par Anne-Sophie, qui 
prendra en charge le poste de rédactrice 
en chef. Un appel sera lancé pour le nu-
méro 6.  
 
Quelques problèmes sont survenus der-
nièrement sur le Google Drive (suppres-
sion d’articles, de photos, doublement de 
dossier, etc). Pour cela, il est indispen-
sable que l’association archive toutes les 
données mises en ligne via une première 
sauvegarde sur un ordinateur personnel 
(liaison directe avec Drive) et une se-
conde sur un disque dur externe.  
 
A ce jour, l’association compte 255 réa-
bonnements (5 personnes n’ont pas déci-
dé de se réabonner).  
- 97 personnes sont abonnées aux numé-
ros 2 et 3 ;  
- 307 aux numéros 3 et 4 ; 
- 89 pour les numéros 5 et 6 ; 
- 14 pour les numéros 6 et 7 ; 
- 1 personne pour le 8 et 9.  
800 exemplaires de numéro 3 ont été 
vendus. Du point de vue des distributions, 
l’association réduira au maximum les 
envois (4,50€ l’envoi).  Trop d’exemplaires 
de numéro 3 ont été envoyé à la suite de 
nouveaux abonnements. Théoriquement, 
lorsque qu’un nouvel adhérent s’abonne 
à la revue, il ne reçoit que les prochains 
numéros et non le numéro actuel. Il est 
proposé d’envoyer un mail ou une lettre 
de réponse, suite à un nouvel abonne-
ment, de type : « Merci de vous être 
abonné à la revue. Vous recevrez comme 
convenu les deux prochains numéros, 4 et 
5 et vous pouvez dès maintenant obtenir 
le numéro 3, disponible dans les dépôts 
suivants… ». 
 
V. ABC avec le PNR Normandie-Maine 
Joachim quitte la salle.  
L’AFFO doit répondre à l’appel à projet du 
PNR Normandie-Maine avant la fin Juin. 
Le projet d’ABC, d’un montant de 4000€ 
par an pour les 3 années à venir, con-
cerne l’inventaire botanique de dix com-
munes suivant les anciens contours (soit 
six communes nouvelles) et la réalisation 
de six animations sur le terrain. Est prévu 
cette année, plusieurs journées et week-
end de prospections pour inventorier la 
commune-nouvelle de Rives-d’Andaines 
(4 communes anciennes) en périphérie de 
Bagnoles de l’Orne.  

 
VI. 40 ans de l’AFFO 
François a proposé au conseil 
d’administration une liste de propositions 
pour les 40 ans de l’association. Un tri a 
été effectué et ont été retenu plusieurs 
propositions : 
- Modernisation de la charte graphique 
- Repas festif et concert nocturne à la 
Lambonnière 
- Carnet du naturaliste (une demande 
sera faite à Françoise Thouin et à Francis 
Bisson pour la réalisation).  
- Marque-pages des 40 ans 
- Fin des travaux à la Lambonnière 
Certaines propositions telles que la carte 
de vœux et le livre souvenirs ont été gar-
dées pour les 50 ans de l’AFFO. Le livret 
des conseils d’administration et celui sur 
les rencontres naturalistes ne seront pas 
imprimés mais disponibles en version 
internet. Une idée de réalisation de T-
shirt a été proposée par Yohann (sous-
criptions sur internet).  
Des groupes de travail se formeront pro-
chainement afin de concrétiser ces pro-
positions pour les 40 ans.  
En ce qui concerne les 24h de la biodiver-
sité, l’AFFO souhaite organiser cet évè-
nement en parallèle des 40 ans (date non 
similaire). Alicia se charge de prendre 
contact avec le PNR du Perche pour une 
éventuelle collaboration (réponse lors du 
prochain CA). En cas de refus de leur part, 
nous essayerons d’établir les 24h de la 
biodiversité sur L’Aigle.  
 
VII. Arrachage d'arbres et de haies 
L’AFFO reçoit une multitude de courriers 
sur la sauvegarde d’arbres et de haies 
bocagères dans l’Orne. De nombreuses 
lettres de retour ont été écrites mais 
l’association ne peut répondre à toutes 
les sollicitations. François insiste sur le fait 
que l’AFFO a toujours réagi, que ce soit un 
particulier, un élu ou une association.  
 
VIII. Politique Nationale de Protection des 
données GDPR 
L’AFFO, comme toutes les associations, 
est concernée par le règlement général 
sur la protection des données à carac-
tères personnelles (GDPR). Pour cela, sera 
mis en place une charte traitant de la 
distribution des données personnelles au 
sein de l’association (consentement, prin-
cipes de « protection des données », etc). 
Une fois rédigée (octobre dernier délais), 
cette charte sera envoyée au CNIL.   
 
IX. Questions diverses 

 Lieu pour l’AG 2019 = Vimoutiers est 

de l’Orne et 3000€ pour la ville de Pantin. 
En ce qui concerne les subventions, 
3000€ ont été reçu par la ville d’Alençon 
via la convention pluri-annuelle, 900€ du 
département de l’Orne. Les subventions 
dont le travail a débuté et qui devrait 
arriver au cours de l’année :6000€ du PNR 
Normandie Maine pour la saisie de don-
nées, 3500€ de la Région (édition d’Orne 
Nature) et 2000€ de la DREAL pour la 
réactualisation de ZNIEFF. Plusieurs de-
mandes subventions ou de prestations 
pour 2018 sont en attente : DREAL, Ré-
gion Normandie et PNR Normandie Maine 
pour la réalisation d’ABC.  
L’AFFO n’a pas été retenu pour l’appel à 
projet porté par le Museum National 
d’Histoire Naturelle, qui sur les 180 de-
mandes, a privilégié les départements des 
Dom Tom ainsi que les dossiers contenant 
des recherches sur des taxonsméconnus. 
A noter également que la ville d’Alençon 
ne subventionnera pas l’AFFO pour son 
parcours botanique.  

 
III. Logo et charte graphique 
Dernièrement, Pauline Boisgallais a tra-
vaillé sur la modernisation du logo qui a 
ensuite été proposé lors d’une réunion de 
bureau. Ce travail a par la suite été repris 
par un petit groupe de travail, composé 
de Yann, François et Cédric. Ces derniers 
ont proposé, de par une publication sur 
Facebook, la possibilité aux adhérents de 
soumettre leurs idées, leurs préférences 
et leurs ébauches. Ce message sera pro-
chainement relayé sur la liste affo.  
Pauline Boisgallais travaillera prochaine-
ment sur la charte graphique actuelle et 
future de l’association, qui sera potentiel-
lement en lien direct avec celle de la re-
vue Orne Nature.  
 
IV. Orne Nature n°4  
Pour le numéro 4 d’Orne Nature, actuel-
lement le nombre de pages est atteint, 
mais deux articles n’ont pas été rendus. 
La plupart des articles ont été relus et 
certains ont connu des raccourcisse-
ments. Pour Anne-Sophie, il est primor-
dial que tous les auteurs respectent le 
« guide de mise en forme » ainsi que le 
Vademecum. Sera demandé à Pauline 
Boisgallais, une mise en forme identique 
entre ces deux documents.  
 
Le conseil d’administration a ensuite 
discuté des prochains numéros d’Orne 
Nature. Pour certains, il n’y a que trop 
peu d’articles en réserve. L’objectif serait 
d’avoir un voire deux numéros d’avance. 
Le numéro 5 sera un numéro spécial sur 
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posées par l’AFFO et la réalisation par la 
communauté urbaine. D’une valeur de 10 
à 12 euros par kit, plusieurs propositions 
ont été faites dont la disposition d’un 
sachet de graines mellifères, 3 fiches sur 
la biodiversité (une potentiellement sur 
l’accueil de hérissons dans son jardin, la 
seconde sur les espèces exotiques enva-
hissantes de l’Orne et la dernière sur une 
espèces patrimoniale de la communauté 
urbaine), une loupe de botaniste, une 
fiche sur la construction d’un hôtel à 
insectes ainsi qu’un poster du CPIE des 
marais du Cotentin et du Bessin. En ce qui 
concerne les fiches, le fond ainsi que les 
images proviendront de l’AFFO mais pas 
la mise en forme qui elle sera réalisée par 
la communauté urbaine. Les temps de 
préparation du kit et de la conférence 
ainsi que sa réalisation seront facturés 
entre 350 et 400 euros.  
Pour ce qui est de la ville d’Alençon, cette 
dernière souhaite remettre au gout du 
jour son guide sur la fuie des vignes (con-
certation avec l’AFFO pour sa réalisation). 
L’AFFO tiendra un stand et réalisera une 
sortie ornithologique, lors du prochain 
festival de la transition écologique sur 
Alençon. 
 
II. Subvention de la DREAL 
2800 euros de la DREAL ont été perçus 
par l’association, concernant la création 
et la mise en œuvre du logiciel de recueil 
de données, l’achat de fournitures, la 
pérennité des deux salariés, la révision de 
la voiture, etc.   
En ce qui concerne, les subventions de la 
Région, le dossier a été rédigé mais il est 
en attente de validation et de signature. 
L’envoie de ce dernier se fera en sep-
tembre 2018. 
 
III. Orne Nature 
Un des points faibles de la revue Orne 
Nature, reste la communication. Notre 
site internet doit être mis à jour, avec la 
création d’une rubrique spéciale « Orne 
Nature ». En parallèle, nous devons miser 
d’avantage sur l’outil Facebook, qui grâce 
à la page de l’AFFO et aux publications sur 
la revue, permettent une grande visibilité 
de l’association. Il sera demandé prochai-
nement à Cédric, les chiffres concernant 
le nombre de visites sur le site internet.  
Afin de pallier ce manque de communica-
tion et aux problèmes de distributions, le 
bureau a voté pour la prise en charge l’an 
prochain d’un service civique, dont les 
dates et la durée n’ont pas été encore 
actées. La personne retenue travaillera en 
parallèle sur la charte graphique de 

pressenti (Peter se chargera de trouver 
une salle) 

 Présentation du Magazine « La vie ». 
Rubrique sur la qualité de l’eau, de l’air, 
environnementale… de chaque dépar-
tement français. Pour la protection de la 
biodiversité l’Orne arrive 57

ème
.  

 Comité Régionale de la Biodiversité 
(représenté par Alicia) = accès au volet 
biodiversité du futur SRADDET.  

 Week-end au Mont-St-Michel = Samedi 
(prospections sur des coins connus flo-
ristiquement) et Dimanche (inventaire 
sur la commune de Saint-Michel + guide 
à partir de 16-17h).  

 Gîtes potentiel sur Coutances pour 
l’année 2019 

 Exposition à la Lambonnière 

 Activités scolaires environnementales = 
23 écoles primaires, 68 collèges, 16 ly-
cées,  

 Plan biodiversité de l’Etat, présenté au 
gouvernement. 

 Appels aux volontaires pour les 
membres de l’AFFO de l’Ouest du dé-
partement.  

 
 
Réunion de bureau n°5 du 13 juillet 2018 à 
la Chapelle-Souëf - Alix Guedou 
 
4 membres du bureau sont présents : Alix 
Guedou, François Radigue, Alain Le Mar-
quer, Dominique Paris. Françoise Thouin 
et Anne-Sophie Boisgallais sont excusées. 
Joachim Cholet et Yann Lozachmeur sont 
invités. Le quorum est atteint. La séance 
débute à 20h00 à la Chapelle-Souëf.  
 
I. Point sur la convention avec la ville 
d'Alençon et partenariat avec la commu-
nauté urbaine d’Alençon 
Un rendez-vous s’est tenu dernièrement 
entre la section d’Alençon de l’AFFO, 
représentée par Yann et Joachim, et la 
communauté urbaine d’Alençon, repré-
sentée par Anabel Hurel (Responsable du 
service développement durable). Tous les 
ans, dans le cadre de l’agenda 21, sont 
organisés par la communauté urbaine des 
forums, ou conférences, durant les mois 
d’octobre à novembre, dont la théma-
tique 2018 est en lien avec l’eau et à la 
nature ordinaire. L’AFFO a été sollicitée 
pour 2 conférences, d’une heure cha-
cune, sur la faune et la flore (comment 
accueillir la biodiversité dans son jardin, 
etc), suivies d’une partie échanges. Ces 
dernières auront lieu dans les communes 
de Mieuxcé et Condé-sur-Sarthe. Seront 
distribués aux participants des confé-
rences, un kit dont les idées seront pro-

l’association, la communication des sor-
ties et animations, etc. Yann se charge de 
faire un listing des missions proposées et 
Alix d’établir une fiche de poste. Cette 
proposition sera dans les jours à venir 
transmise par mail aux membres du CA et 
un vote sera établi dans la foulée.  
Cédric présente un emploi du temps 
chargé avec de nombreuses animations 
tout au long de l’année. De ce fait, il est 
difficile de le mettre pleinement à contri-
bution pour la revue. François émet la 
possibilité d’une rémunération supplé-
mentaire pour tout travail sur la revue. Il 
se charge de lui en parler.  
Le comité de rédaction n’est pas option-
nel dû au nombre minime de réunions 
dans l’année. L’idée serait de relancer ce 
comité avec la venue de nouveaux parti-
cipants. Comme le précise Alain, nous 
n’arrivons pas à faire vivre la liste des 
adhérents et il possible que plusieurs 
personnes de l’association soient intéres-
sées pour rejoindre le comité de rédac-
tion. Un appel sera lancé sur la liste de 
discussion AFFO, sur la page Facebook de 
l’association, ainsi que dans le communi-
qué de presse (rédigé par Yann), transmis 
à différents journaux hebdomadaires 
(communiqué permettant principalement 
de témoigner de l’avancée de la revue et 
de lancer le numéro 4).  
En ce qui concerne le numéro 5, il est 
urgent de trouver un nouveau rédacteur 
en chef. L’idéal serait une personne char-
gée de la rédaction des 3 prochains nu-
méros (de janvier 2019 à juin 2020). Do-
minique se charge de proposer à Gérard 
Tassi. 
 
IV. Point PNR Normandie-Maine : ABC, 
Geonature 
Joachim et Yann quittent la salle. 
L’AFFO a répondu dernièrement à l’appel 
d’offre lancée par le PNR Nomandie 
Maine (chiffrée à 13000€). Les inventaires 
auront lieu de 2018 à 2019 et les anima-
tions à partir de l’année prochaine (1 
animation d’une demie journée sur la 
flore aquatique, 1 animation sur les jar-
dins, 1 animation sur les plantes comes-
tibles, et deux animations d’une demie 
journée sur les résultats des ABC). A noter 
que les frais de déplacements et de loge-
ment seront remboursés par le PNR.  
En ce qui concerne l’outil de saisi Géona-
ture, l’AFFO attend la validation du PNR 
Normandie Maine. Un courrier sera en-
voyé à la directrice du PNR afin d’obtenir 
des informations sur l’avancée de l’outil 
et des conventions signées entre les par-
tenaires.  
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l’inventaire des espèces faunistiques et 
floristiques du muséum d’Alençon. Prise 
de rendez-vous par François ; 

 Mairie de Rives d’Andaines = inonda-
tions, niveau d’eau du lac, régulation 
des eaux ; 

 Journaliste Ouest France : Faune/Flore 
côté de Flers ; 

 RDV avec CD61 ; 

 Projet d’un GIP ; 

 14 envois restants pour le numéro 3 
d’Orne Nature ;  

 

 
L’AFFO organise, l’AFFO participe 

 
 

 
+ Comptes-rendus d'animations  

Stand fête de la vannerie - 11 mars 2018 - 
François Radigue 
Samedi et dimanche derniers s'est tenue 
à Préaux-du-Perche la fête des 20 ans de 
la section vannerie de l'association Préaux 
patrimoine. 
L'AFFO y a tenu son stand et merci à 
Christine, Evelyne, Alain et François au 
pilotage. Le public très motivé nous a 
permis des échanges fructueux et intéres-
sants. La revue Orne Nature a été la ve-
dette de ce week-end avec 14 nouveaux 
abonnés, mais aussi 3 nouveaux adhé-
rents. Un joli "chiffre d'affaires" de 667 € 
(livres, abonnements, cotisations). 
 
Balade ornithologique à Soligny - 15 avril 
2018 - Alain Le Marquer 
Une vingtaine de participants étaient 
présents au parcours santé de Soligny-La-
Trappe pour un rendez-vous avec les 
oiseaux de la forêt. L'espace sonore était 
envahi par de nombreuses espèces peu 
facilement observables dans la futée. 
Nous nous sommes armés de patience 
pour les voir à la jumelle et à défaut avons 
exercé nos oreilles à les reconnaître par 
leur chant. Pas trop difficile pour les pi-
geons avec le ramier et ses cinq notes 
(« paye ton coup tonton ») et le pigeon 
colombin que certains ont comparé au 
loup et que nous avons eu la chance de 
voir entrer dans une loge de pic noir… Les 

Il faut réfléchir dès maintenant aux réfé-
rents de chaque domaine, allant de la 
bryologie, la botanique à l’ornithologie. 
Pour ce point, Alain propose de contacter 
les associations de Normandie (GMN, 
GRETIA, etc).  
 
V. 40 ans de l’AFFO 
François a mis à jour le tableau des pro-
positions pour les 40 ans de l’AFFO.  
- Réalisation et modernisation de la 
charte graphique 
- Carte de vœux 
- Repas festif à la Lambonnière (+ con-
cours gastronomique). Prévoir un prix 
pour les 4 lauréats. 
- Discours à la Lambonnière 
- Marque page 
- Organisation des 24h 
- Fin des travaux de la lambonnière 
 
Un appel aux volontaires sera lancé sur la 
liste AFFO par François.  
 
VI. Membres des commissions officielles 
Le dossier d’agrément destiné à la préfec-
ture n’a pas été réalisé. L’AFFO souhaite 
répondre à 3 commissions officielles : 
vente de bourse, ATEMAX et CSS Finagaz.  
 
VII. Remboursement des frais de dépla-
cements / déduction d’impôts 
Suite à la demande d’un bénévole de 
l’association (animateur sur plusieurs 
sites), le bureau a pris la décision que tous 
frais de déplacements pour des anima-
tions ne seront pas remboursés (déduc-
tion d’impôt possible).   
 
VIII. Achat d’un disque dur externe 
Yann se charge d’acheter un disque dur 
externe pour l’association, destiné princi-
palement aux sauvegardes des fichers 
Orne Nature.  
 
IX. Questions diverses 

 Coteau de Tessay (Sarthe) = Sollicita-
tions du CEN Pays de la Loire pour des 
animations (d’un montant de 3000€). 
Proposition à Cédric (dépendra de la 
valeur financière des prestations) ; 

 Présentation du magazine « Bourgogne 
Nature » ;  

 Charte graphique = aucune nouvelle de 
Pauline Boisgallais (relancement par 
mail) ; 

 Plan biodiversité 

 Autorisation de capture pour Cédric 
(demande à la DREAL) 

 Graphiste et illustratrice 

 Ville d’Alençon : prélèvements des im-
pôts à la source. Sollicitation pour 

sittelles torchepots était très présentes 
avec leurs huit-huit...et trois mâles nous 
empêchaient de nous concentrer sur le 
chant des autres. Le pic épeiche et le pic 
vert ont été entendus et le pic noir repéré 
à ses loges et aux énormes copeaux de 
bois laissés au pied d'une souche de Dou-
glas pourrie. Un gros effort de concentra-
tion a ensuite été demandé pour distin-
guer les oiseaux les plus mélodieux : le 
rouge-gorge, le merle noir, la fauvette à 
tête noire, la grive musicienne et le tro-
glodyte mignon. Puis, chacune à son tour, 
d'autres espèces ont pris le relai : le cou-
cou, arrivé d'Afrique tout comme le pouil-
lot véloce, mais aussi les trois mésanges, 
charbonnière, bleue et nonnette, et les 
très discrets : grimpereau des jardins ainsi 
que les deux roitelets huppé et triple 
bandeau. Arrivés à l'étang Dais, quelques 
oiseaux d'eau nous attendaient : des 
foulques macroules, un couple de fuli-
gules morillons et un de grèbes huppés, 
des canards colverts et la héronnière. 
Chacun est reparti avec un, deux ou trois 
chants mémorisés et beaucoup 
d’exercices de révision. 

 
 
Sortie « Découverte des amphibiens » à 
Nonant-le-Pin - 28 avril 2018 - Dominique 
Paris 
Une dizaine de personnes, de 6 à 66 ans 
(ou un peu moins) étaient présentes à la 
sortie organisée samedi 28 avril, sur les 
mares de Nonant-le-Pin. 
Grâce à une météo clémente et ensoleil-
lée nous avons pu profiter des paysages 
verdoyants et du bocage lâche mais en-
core préservé de ces terres du cheval. 
Outre la faune et le flore présentes, il 
était à remarquer la présence d'une mare 
communale, dont on doit la conservation 
à un voisin attentif. 
Nous avons pu croiser lièvres, chevreuils 
et ragondins, observer du naissain de 
moule d'eau douce ou encore le rorripe 
amphibie et la renoncule aquatique, mais 
ce sont, bien sûr, grenouilles vertes, tri-
tons alpestres, ponctués et crêtés qui ont 
fait la joie des petits et des grands. A part 
pour le grenouilles, pas de traces de re-
production, mais déjà un changement de 
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Fête des Plantes et des Savoirs à Longny-
au-Perche - 22 avril 2018 - Alain Le Mar-
quer 
Le dimanche 22 avril 2018, l’AFFO tenait 
un stand à la Fête des Plantes et des Sa-
voirs qui avait lieu à Longny-au-Perche. 
L’accueil et l’organisation étaient parfai-
tement réglés : café, gâteaux, stands. 
Nous disposions d’un espace très confor-
table sous les arcades de la mairie et le 
midi et nous avons pu nous régaler avec 
les repas bio et végétariens de Fantine. 
Une animation nature était prévue le 
matin sur la thématique des plantes co-
mestibles. Une vingtaine de participants 
se sont retrouvés au jardin public pour 
découvrir les premières fleurs du prin-
temps 
Malgré le côté bien jardiné du parc, nous 
avons observé, décrit et goûté de nom-
breuses plantes sauvages. La plupart 
d’entre elles étaient encore à l’état végé-
tatif, mais les participants ont été impres-
sionnés de voir comment un petit jardin 
public pouvait rassembler autant de 
plantes comestibles. 
Les plantes vernales étaient en fleurs et 
nous avons commencé avec les plus 
communes, pissenlit, pâquerette et ortie. 
Les trois espèces de primevères étaient 
présentes ainsi que trois plantains. Les 
Brassicacées ont révélé leur côté poivré, 
avec la cardamine hirsute et la cardamine 
des près. Il était un peu tôt pour voir en 
fleur les Apiacées, mais un beau tapis 
d’herbe aux goutteux était présent et la 
grande berce a retenu l’attention avec les 
fameuses pilules d’Hercule, de même que 
le houblon avec son lien avec la bière. Le 
lierre terrestre quant à lui a marqué par 
son parfum très particulier. 
Côté stand, nous avons accueilli un public 
nombreux et intéressé. Nos revues se 
sont bien vendues et nous avons fait de 
nouveaux adhérents. 

 
Merci à ceux qui ont tenu le stand : Fran-
çois et Evelyne, Alix, Yoann, Isabelle, Joa-
chim et Alain. Vous pouvez également 
retrouver l’ambiance de la fête en suivant 
le lien vers la page Facebook de 
l’association organisatrice où vous pour-
rez consulter quelques photos de la fête. 

couleur pour le triton alpestre, ce qui 
indique qu'il va, probablement très pro-
chainement, quitter la mare où il était 
venu chercher âme sœur pour cette an-
née. 
 
Sortie "Petites bêtes des mares" pour le 
jeune public au Mont Cerisy - 28 avril 2018 
- Lucie Dufay 
Le même jour que la sortie amphibiens de 
Dominique à Nonant-le-Pin avait lieu une 
autre sortie nature sur le thème des pe-
tites bêtes des mares, au Mont-Cerisy, à 
Cerisy-Belle-Etoile. Cette sortie était vo-
lontairement tournée vers le jeune public 
et ils ont été nombreux, une quinzaine 
d'enfants de 2 à 10 ans et une quinzaine 
d'adultes pour les accompagner. Le temps 
était menaçant, mais point de pluie pen-
dant l'après-midi ! 
Après avoir échangé un peu sur les repré-
sentations d’une mare, les animaux que 
nous pensions trouver... la joyeuse bande 
s'en est donc allée avec nombre d'épui-
settes, d'aquarium, de bassines, pour 
pêcher les "petites bêtes" des deux mares 
du Mont. Étonnamment, c'est le bassin en 
béton au sommet du Mont, près du châ-
teau, qui nous a offert la plus grande 
diversité de bestioles : tritons palmés et 
alpestres en pagaille (et en parade !), 
têtards de crapauds communs et d'alytes 
accoucheurs (énormes têtards ayant 
passé l'hiver dans la couche de feuilles 
mortes du bassin), larves de salamandres, 
mais également des insectes (gerris, 
nèpes, notonectes), l'occasion de parler 
de la reproduction des uns, de la façon de 
se mouvoir et de respirer des autres. Les 
participants ont pu apprécier la beauté 
des tritons alpestres mâles, avant de 
rejoindre la deuxième mare (près du 
grand plan d'eau où l'on faisait autrefois 
du pédalo!) où nous avons pu compléter 
nos observations par de grosses larves 
d'aeschnes, des limnées et sangsues. 
Après avoir pêché et observé tout ce petit 
monde, nous avons tout remis à l'eau.  
Et enfin, chaque famille s'est vu remettre 
des posters des amphibiens, un livret sur 
les différentes espèces et une planche 
"pense-bête" pour se souvenir des in-
sectes observés ce jour-là. 
L'animation pour le "jeune public" était 
donc une super idée, à renouveler ! 
Comme Dominique, pris par l'animation 
et devant répondre à tous les "c'est quoi 
ça??", je n'ai pas réussi à prendre de pho-
tos... Mais une journaliste de l'Orne com-
battante est passée par là et aura peut-
être pris les enfants. 
 

Sortie faune et flore du parc du château à 
Flers - 6 mai 2018 - Yohann Guillaume 
34 visiteurs se sont joints à moi pour 
parcourir les allées du Parc de 14 heures à 
18 heures dans les différents milieux du 
Parc, un nombre de participants qui, à 
mon sens, reste donc honorable depuis 
maintenant 5 ans. Ce fut l'occasion de 
présenter la flore, les oiseaux qui ont bien 
voulu se montrer ou chanter et même de 
faire un peu d'entomologie.  
Les visiteurs se sont dits contents de leur 
sortie. J'ai insisté au début, comme à la fin 
de l'animation, sur le fait qu'on apprécie-
rait avoir plus d'adhérents dans l'ouest du 
département, voir, à terme, d'autres 
animateurs. J'ai évoqué la possibilité 
d'animation en binôme au départ pour 
mettre les bonnes volontés en confiance. 
Deux ou trois personnes avaient déjà des 
connaissances naturalistes non négli-
geables. 
Une jeune femme aimerait organiser des 
animations naturalistes d'ici quelques 
temps, intéressée, elle a pris en note les 
espèces que je présentais. Dans l'idéal, 
elle souhaiterait lier les connaissances 
naturalistes à des contes... Elle est origi-
naire de l'ouest de l'Orne mais travaille 
actuellement à Paris... à suivre... Un adhé-
rent de l'AFFO d'Argentan faisait partie du 
groupe. 
Une heure après la fin de l'animation je 
recevais un email d'une participante à la 
sortie. Je lui avais donné mon adresse 
puisqu'elle me proposait de m'envoyer 
des photos réalisées pendant l'animation. 
Cerise sur le gâteau, elle me demandait 
des renseignements sur la procédure 
d'adhésion, peut-être une nouvelle adhé-
rente !!!! J'ai répondu en la renvoyant à 
nouveau vers notre site et je l'accompa-
gnerai dans ses démarches si des pro-
blèmes se posent. 
J'ai également parlé de la revue et indiqué 
qu'elle pouvait être achetée à l'espace 
culturel du centre Leclerc ou à la librairie. 
Si on ajoute le nombre de participants 
d'aujourd'hui à Flers au bilan positif de 
Lucie au Mont de Cerisy pour les mares, il 
y a clairement un public intéressé dans 
l'ouest de notre département ! Espérons 
donc que de nouveaux membres se join-
dront à nous.  

Sortie "plantes printanières en lisière de 

forêt d'Ecouves"- 6 mai 2018 - Rosine 

Guerchais 

Très bel après-midi ensoleillé, 35 per-
sonnes présentes qui m'ont suivie sur la 
lisière pendant 4h. Beaucoup de plantes 
et arbustes rencontrés, à chaque fois 
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moisson (Petroselinum segetum), la cucu-
bale à baies (C. baccifer) ou la zannichelie 
des marais. Puis Alain, notre coprésident 
au sourire ravageur nous a proposé une 
petite virée dans la zone industrielle de la 
commune sur laquelle il avait repéré un 
secteur de friche. Les talus calcaires et les 
usines abandonnées nous ont donné des 
orchidées, l'hernaire glabre, le réglisse 
des bois (Astragalus glycyphyllos) ou 
encore la guimauve velue (Althaea hirsu-
ta), espèce très rare dans le département. 
Une pause déjeuner, copieuse autour de 
l'étang communal, puis nous sommes 
partis herboriser le Mont Avis, situé à la 
limite du département de l'Eure-et-Loir et 
culminant à au moins 250 m... L'ascension 
nous a permis de trouver plusieurs 
plantes typiques des pelouses sableuses 
telles que le pied d'oiseau délicat, la sclé-
ranthe annuelle ou la montie naine. 
Enfin notre journée s'est terminée par un 
dernier arrêt sur la route du retour au 
niveau du Pont Girard, ce qui nous a per-
mis d'ajouter une cinquantaine de taxons. 
Mais vous allez me dire "Ok, c'est bien 
mais on aimerait bien que tu nous donnes 
les résultats au lieu de bavasser", j'y arrive 
! La commune était donc à 133 taxons, de 
notre côté nous avons inventoriés 382 
taxons sur 6 inventaires, ce qui nous 
donne une commune à 425 espèces !!!! 

 
 
Sortie section Pays d'Auge à Ticheville - 28 
mai 2018 - Peter Stallegger 
Nous étions 10 personnes de la section 
Pays d'Auge hier soir à découvrir entre 
deux averses le magnifique coteau de 
Ticheville. 
Sous le regard d'un mâle de pie-grièche 
écorcheur, nous avons pu observer la 
flore calcicole et plus particulièrement 
des centaines d'orchidées en fleur, 7 
espèces dont l'orchis grenouille. Pas de 
mesures de gestion particulières, c'est le 
pâturage traditionnel par des bovins qui 
assure ici le maintien de cet habitat ex-
ceptionnel, aidé par une prime dans la 
cadre des mesures agri-
environnementales de Natura 2000. 
 
 

autant que possible de ma part des cri-
tères d'identification entre les familles de 
plantes, et les espèces de chaque famille, 
renoncules, véroniques dont un pied de 
véronique officinal, diverses Lamiacées, 
digitales en formation, genêts, german-
drées scorodoine, de beaux pieds de 
Sedum telephium, euphorbes... et à 
chaque fois plantes comestibles ou non et 
utilisations officinales. 
A noter 37 pieds d'Orchis mascula, déjà 
signalés et au bout du sentier 4 pieds de 
Platanthera chlorantha en formation. Je 
vais les suivre pour faire un décompte 
précis et voir l'évolution. A priori, les 
personnes ont été intéressées de cette 
sortie. 
 
Sortie nature au Coteau de Roiville - 7 mai 
2018 - Peter Stallegger 
Lundi dernier, la section Pays d'Auge a 
inauguré les sorties en soirée, avec un 
RDV à 19h30 pour visiter le coteau de 
Roiville. 
Nous étions une vingtaine de personnes à 
découvrir ce site (en français, anglais et 
allemand), coteau malheureusement non 
pâturée depuis un ou deux ans. Les orchi-
dées étaient au rendez-vous, avec des 
centaines d'ophrys araignée, des dizaines 
d'orchis pourpre et de platanthères ver-
dâtres, plus quelques orchis mâles et 
ophrys mouche. Plus d'autres encore à 
fleurir (Gymnadenia conopsea, Anacamp-
tis pyramidalis...). 
Les grillons chantaient, nous avons éga-
lement vu le papillon "petite violette" 
(Boloria dia), un lézard vivipare porteur 
d'une grosse tique monter sur le pantalon 
d'un participant, un nid de guêpe sociale 
du genre Polistes, d'autres plantes calci-
coles comme l'anthyllide vulnéraire ou le 
fer à cheval.  
Tout le groupe était d'accord pour pour-
suivre les sorties en soirée, cela permet 
de venir après le travail, sans "mordre" 
sur un week-end souvent déjà chargé. 
Prochaine sortie le 28 mai 2018 pour 
visiter le coteau de Ticheville, avec un 
RDV à 19h30 devant l'église de Ticheville.  
 
Inventaire botanique de Ceton - 19 mai 
2018 - Joachim Cholet 
Par cette chaude journée de printemps, 
une petite vingtaine d'amateurs de 
plantes de l'AFFO se sont donnés rendez-
vous sur la commune la plus méridionnale 
de notre belle Orne : Ceton, qui n'avait 
que 133 malheureuses espèces. 
Nous avons débuté la matinée par notre 
rituel, à savoir l'église et ses alentours. 
Plusieurs espèces peu communes ont pu 
être observées telles que le persil des 

Inventaire botanique de Giel-Courteilles - 3 
juin 2018 - Alain Le Marquer 
Dimanche 3 juin 2018, rendez-vous était 
donné entre l’AFFO et Val d’Orne Envi-
ronnement à Giel-Courteilles, pour inven-
torier la commune. Comme à l’habitude la 
journée a débuté avec le tour de l’église 
et du bourg riche d’environ 210 taxons. La 
première belle découverte a été celle de 
Torilis nodosa, le Torilis à fleurs gloméru-
lées ou Torilis noueux qui ne compte que 
dix données dans l’Orne. 
A deux pas du bourg dans une petite 
carrière de schiste poussaient :  

 Verbascum lychnitis, Molène lychnite 

 Trifolium striatum, Trèfle strié 

 Misopates orontium, Muflier des 
champs 

 Scleranthus annuus, Scléranthe annuel 
 
Un habitant de la commune nous a ouvert 
sa propriété pour la pause pique-nique et 
nous en a fait faire le tour pour décou-
vrir :  

 Coeloglossum viride, Orchis grenouille 

 Oenanthe pimpinelloides, Oenanthe 
faux boucage 

Puis, petit passage au Menhir de la 
Courbe pour retrouver Corydalis soli-
da, Corydale solide avant d’explorer un 
bois et une vaste prairie dans une boucle 
de l’Orne pour observer, entre autres:  

 Silybum marianum, Chardon Marie (4 
données dans l’Orne) 

 Euphorbia dulcis, Euphorbe douce 

 Aquilegia vulgaris, Ancolie commune 

 Lathyrus linifolius (L. Montanus), Gesse 
des montagnes 

 Scirpus lacustris, Jonc des tonneliers 

 Ranunculus fluitans, Renoncule flottante 
ou Grenouillette des rivières (8 données 
dans l’Orne) 

 Ceratocapnos claviculata (Coryalis clavi-
culata), Corydale à vrilles 

La journée s’est terminée à l’Orphelinat 
avec un beau tapis de trèfle strié sur le 
terrain de foot ainsi que Cardaria draba, 
Passerage drave (5 données dans l’Orne) 
avec de nouveau l’observation étonnante 
de l’Oenanthe faux boucage au pied 
d’une maison du bourg. 
Au total, un très beau score avec 380 
taxons observés dans la journée. (Le défi 
reste à relever !) La commune va désor-
mais pouvoir passer en rouge sur la carte 
de Calluna avec 471 taxons. Les bota-
nistes présents étaient Nicole, David et 
Véronique pour VOE et Françoise, Joa-
chim, Francis et Alain pour l’AFFO. 
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dans la tourbière ainsi que saules et bou-
leaux. 

  Ossifrage brise os 
 
Week-End de botanique au Mont-Saint-
Michel - 30 juin et 1er juillet 2018 - Alain 
Le Marquer 
Pour sa troisième édition du week-end de 
botanique, l’AFFO proposait à ses adhé-
rents un rendez-vous sur la côte de la 
Manche, dans la baie du Mont Saint-
Michel. Le département de l’Orne ne 
compte pas de frontière maritime et 
passer du bocage au bord de mer nous 
permet d’élargir notre horizon botanique. 
Pour ceux qui avaient participé au week-
end dans le Val de Saire, ce WE aurait pu 
passer pour une simple révision des nou-
veautés ayant pour nom d’espèce 
un « maritima ». Il n’en était rien, et c’est 
tout un nouveau cortège d’espèces mari-
times ou non, qui se sont présentées à 
nous, tout au long de ces deux journées 
très ensoleillées. 
Le samedi matin, notre premier inventaire 
a été mené à Dragey, dans un milieu du-
naire avec vue sur le Mont. Nous ne cite-
rons que quelques espèces, soit spéci-
fiques du bord de mer, soit un peu rares, 
soit un peu nouvelles dans les observa-
tions d’un botaniste ornais et percheron.  

 Anthriscus cerefolium = Cerfeuil com-
mun 

 Carex liparocarocarpos = Carex à fruits 
lustrés 

 Elymus farctus = Chiendent des sables 
ou chiendent piquant 

 Phleum arenarium = Fléole des sables 

 Lemus arenarius = Seigle de mer ou 
élyme des sables 

 Ammophila arenaria = Oyat 

 Carex arenaria = Laiche des sables 

 Odontites verna subsp. Verna = Eu-
phraise de printemps 

 Centaurium pulchellum = Petite-
centaurée délicate 

 Euphorbia paralias = Euphorbe maritime 
 
Le samedi après-midi, découverte du 
Groin du Sud (commune de Vains) pour 
une exploration de la petite falaise et du 
Schorre avec découverte de quelques 

 
 

Sortie « faune et flore à la tourbière des 
Petits Riaux » – La Lande de Goult - 1

er
 

juillet 2018 - Rosine Guerchais 
9 personnes présentes et vu le temps très 
orageux, j'ai modifié mon programme 
habituel, zappé les aspects géologiques et 
historiques du hameau pour nous rendre 
directement à la tourbière et y passer 
deux bonnes heures. Après explication du 
pourquoi d’une tourbière à cet endroit, 
comment elle s'est formée, les utilisations 
de la tourbe, les menaces d'extinction et 
la nécessité de conserver ces lieux, nous 
avons vu, ce qui est classique en ce mo-
ment : Dactylorhiza maculata qui com-
mencent à faner, des ossifrages en 
nombre, linaigrettes à feuilles étroites et 
linaigrettes vaginées, bruyère à quatre 
angles, osmonde royale, Drosera rotundi-
folia. Par contre la Grassette du Portugal 
n’a pas été vue, ni la walhenbergie à 
feuilles de lierre ou la scutellaire mineure, 
trop tôt en ce moment. D’autres plantes 
ont néanmoins été vues : les  moli-
nies, joncs à tépales aigus, scirpe cespi-
teux, laîche étoilée. Le coté landes a été 
vu aussi dans la deuxième partie, avec la 
présence des ajoncs nains et le reste sauf 
les quelques pieds de polygales qui ont 
été fauchés depuis une semaine (à ma 
grande colère, une de plus !). Le Rhyn-
chophore blanc n'est pas actuellement 
présent, mais je le vois souvent fin juillet 
et août. Au sortir de la tourbière après 
nombre de coups de tonnerre, première 
bonne averse. 
Au niveau faune, peu de choses, quelques 
lézards vivipares, criquet des clairières (le 
mâle), sur le retour, la libellule Cordulé-
gastre, il me semble avoir vu aussi la Pi-
saure admirable (araignée), peu de papil-
lons aussi. 
Je signale aussi que nous avons constaté 
juste après l'entrée de la tourbière, sur un 
tronc d'un chêne pédonculé, la présence 
de nombreuses chenilles processionnaires 
et pour Joachim, de nombreux pieds de 
bourdaine qui sont matures et en fruits 

raretés et une étrange impression de 
reprendre la botanique à zéro sur 100 
mètres de rochers.  

 Centaurea scabiosa = Centaurée sca-
bieuse 

 Salvia verbenaca = Sauge verveine 

 Carthamus lanatus = Centaurée lai-
neuse, Faux Safran 

 Teucrium botrys = Germandrée botryde 

 Allium sphaerocephalon = Ail à tête 
ronde 

 Festuca rubra subsp. Pruinosa = Fétuque 
pruineuse 

 Trifolium scabrum = Trèfle scabre 

 Catapodium marinum = Fausse Ivraie 

 Bupleurum baldense = Buplèvre du 
mont Baldo 

 Juncus acutus = Jonc à tépales pointus 

 Plantago maritima = Plantain maritime 

 Puccinella maritima = Glycérie maritime 

 Limonium binervosum = Limonium de 
Salmon, Statice de l'ouest 

 Parapholis incurva = Lepture courbé 

 Phleum arenarium = Fléole des sables 
Puis, petit passage dans la commune de 
Genêt avec observation de :  

 Smyyrnium olusatrum = Maceron 

 Althaea officinalis = Guimauve 

 Anthriscus cerefolium = Cerfeuil com-
mun 

 Parafolis strigosa = Lepture droit 

 Soleirolia soleirolii = Helxine, hélixine ou 
larmes d'ange = Urticacée 

 
Pour finir la journée au « Bas-Courtil - Les 
Salines afin d’observer une rareté », Hali-
mione pedunculata = Arroche à fruits 
pédonculés, qui fait l’objet de mesures 
conservatoires, et entourée de nouveaux 
taxons, spécifiques des prés salés :  

 Hordeum marinum = Orge maritime 

 Scirpus maritimum = Scirpe maritime 

 Aster tripolium = Aster maritime 

 Lotus cornicolatus subsp. Tenuis = Lotier 
corniculé à feuilles étroites 

 Oenanthe lachenalii = Oenanthe de 
Lachenal 

 Agrostis stolonifera subsp. Maritima = 
Agrostide maritime 

 Plantago maritima = Plantain maritime 

 Juncus parafolius 

 Samolus valerandi = Samole de Vale-
rand, Mouron d'eau 

 Glaux maritima = Glaux maritime 

 Triglochin maritima = Troscart maritime 
 
Le samedi soir barbecue au gite et pas de 
botanique ! Serait-ce à dire que le niveau 
en botanique monte ? ou plus pro-
saïquement  que la chaleur et la fatigue 
de la journée ont eu raison de nous ? 
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+ Exposition 

 

 
 

Les Productions de l’AFFO 
 

 
Suite à la parution du numéro 3 de la 
revue Orne nature, et à sa première bou-
gie :

 
 
 

Actualités dans l’Orne 
 

 
Des nouvelles de la section Pays d’Auge 
A l’initiative de Didier Goret et Peter Stal-
legger, la section Pays d’Auge de l’AFFO 
s’est reformée ce printemps 2018. Le 
groupe comprend pour l’instant une ving-
taine de personnes, pour partie des adhé-
rents de longue date, pour partie de nou-
veaux adhérents. 
La première réunion a eu lieu le 7 avril 
2018 à la mairie de Guerquesalles, en 2 

Le Dimanche matin RDV à 11h à Saincey 
dans l'enclave du Mont-Saint-Michel, puis 
inventaire de la route digue avec encore 
de nouvelles découvertes :  

 Atriplex glabriuscula = Arroche de Ba-
bington 

 Elymus pycnanthus = Chiendent du 
littoral 

 Senecio inaequidens = Séneçon du Cap 

 Cynosurus echinatus = Crételle épineuse 

 Tordylium maximum = Grand Tordyle 

 Trifolium angustifolium = Trèfle à 
feuilles étroites 

Et enfin au Mont Saint-Michel :  

 Hirschfeldia incana = Hirschfeldie gri-
sâtre, Roquette bâtarde 

 Dianthus caryophyllus = Oeillet des 
fleuristes 

 Lycopersicon esculentum = Tomate 

 Petroselinum crispum = Persil cultivé 

 Lepidium ruderale = Passerage des dé-
combres 

 Hypericum hircinum = Millepertuis à 
odeur de bouc 
 

 
 
Rien d’extraordinaire donc sur la Mont 
lui-même, mais l’inventaire était avant 
tout un alibi culturel pour visiter l’abbaye. 
Le conservateur que Joachim avait con-
tacté nous avait mis gentiment à disposi-
tion un guide pour nous "ouvrir les 
portes" du lieu. Nous avons donc pu visi-
ter l’abbaye et accéder via un escalier à 
vis caché dans un arc-boutant et prolongé 
par le célèbre escalier dentelle, au som-
met de l’abbaye. Là, aux pieds de l'ar-
change, pendant que certains grattaient 
le granit pour inventorier les lichens, 
d’autres s’imprégnaient du paysage gran-
diose qui s’offrait à la vue, sur la baie du 
Mont Saint-Michel. 
Petit clin d’œil botanique : dans la rose-
raie de l’Abbaye, encore appelée jardin du 
Suisse, aux pieds de l’archange poussait 
une petite plante au nom amusant de 
Soleirolia soleirolii ou larmes d'ange… 
 

 
 

temps : 
 - une première partie pour poser les 
bases du groupe local ; 
 - la seconde pour une ballade forestière 
dans le bois de Guerquesalles. 
Le groupe a décidé d’organiser des sorties 
nature plutôt en soirée, ce qui permet d’y 
participer après la journée de travail, sans 
avoir à prendre toute une après-midi. 
Trois sorties nature ont eu lieu par la 
suite, avec RV à 19h30 ou à 19h. Le 7 mai 
à la découverte du coteau de Roiville, 
guidée par Tim Green, l’agriculteur qui 
gère ce site qui fait partie du site NATURA 
2000. Le 28 mai à la découverte du co-
teau de Ticheville, avec Daniel Armitage 
de la « Maison du Vert » qui suit ce site 
depuis des années. Enfin le 19 juillet, le 
thème de la sortie était le magnifique 
chemin creux des Glatinets à Canapville, 
puis le coteau de la Cour Cucu, présenté 
par Samuel Vigot. 
Pour informer le groupe des sorties, nous 
avons créé une liste de discussion à part. 
Les adhérents qui voudraient rejoindre le 
groupe peuvent se mettre en contact 
avec Didier Goret (di-
dier.goret@laposte.net) ou Peter Stalleg-
ger (peter.stallegger@wanadoo.fr). 
 
Bilan de l’atlas botanique de l’Orne 
Petit rappel général concernant l'atlas 
botanique de l'Orne, si tout se passe bien 
et que l'on arrive à une publication, les 
données considérées comme modernes 
seront celles courant de 2000 à 2020 
comprenant le coup de fouet des années 
2015 à 2020. Il nous reste encore 2 sai-
sons et demi pour faire grimper toutes les 
communes de l'est du département à plus 
de 300 taxons et celles de l'ouest à plus 
de 250 taxons. 
Pour le moment, l'Ortie dioïque semble 
être la seule à avoir été trouvée sur l'en-
semble des communes du département 
(excepté Auguaise). Un petit effort per-
mettrait d'en finir avec le Trèfle blanc, le 
Plantain lancéolé, le Dactyle aggloméré, la 
Pâquerette, l'Achillée et le Lierre... 
Depuis 2015, nous avons donc prospecté 
486 des 495 communes (avant la création 
des communes nouvelles) ce qui repré-
sentent plus de 4300 relevés, allant de 1 à 
261 espèces (effectué lors d'un inventaire 
à Habloville) pour un total de 143 000 
données. La surface prospectée corres-
pond à 7800 ha soit 1.3 % du territoire 
départemental. Même si ce résultat peut 
paraître faible, c’est en fait plutôt positif. 
Ces données ont été collectées par 270 
botanistes amateurs ou éclairés. 
A ce jour, l'Orne compte 1 331 taxons 

mailto:peter.stallegger@wanadoo.fr
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servatoire Botanique National de Brest et 
inventorié une demi-douzaine de com-
munes du département dans le cadre de 
l'atlas botanique de l’Orne. Il effectuera 
un rendu de son travail lors des pro-
chaines rencontres naturalistes de l’Orne. 
 
Réponse aux consultations publiques 
L’AFFO a répondu à la concertation lancée 
par le Conseil départemental de l’Orne 
dans le cadre de l’aménagement de la 
RD924 entre Sevrai et Briouze à l’ouest 
d’Argentan. L’association a consulté les 
pièces du dossier mises à disposition, 
notamment en mairie de Briouze. Dans sa 
réponse au CD61, l’AFFO fait part des 
éléments de réflexion et d’interrogation. 
Sans se prononcer sur l’utilité intrinsèque 
du projet lui-même, elle est soucieuse des 
impacts que le projet aura sur la faune, la 
flore, l’espace rural, les zones humides et 
la paysage bocager du terroir concerné. 
La réponse est disponible auprès du bu-
reau de l’association. 

 
 
 

Echanges naturalistes 
Liste de discussion AFFO 

 
 
Une échappée des jardins 27/04/18 
Joachim, voici « une belle Astéracée » 
dont je ne trouve pas le nom. Dans un 
sous-bois, plutôt humide, en lisière de 
propriété...probablement échappée du 
jardin ? Le 25/04/2018 à Essay. Une idée 
pour son identité ? Thierry Plu 

  
Concernant ton questionnement sur les 
espèces horticoles plantées à des fins 
ornementales, c'est un long débat 
puisque la notion d'échappées de jardin 
est plutôt subjective. Par exemple, tu as 
une belle population de Doronique à 
feuilles de plantain (Doronicum plantagi-

(espèces et sous-espèces) dont 110 pro-
tégées et 272 inscrites sur la liste rouge 
des plantes vasculaires de Basse-
Normandie. 
Depuis début 2018, 282 communes ont 
eu au moins un passage soit plus de la 
moitié des communes de l'Orne, pour 950 
relevés représentant 26 000 données. Il 
reste pour le moment 20 communes à 
moins de 200 taxons. Avec les efforts de 
chacun, j'ai bon espoir que 2019 soit 
l'année des 250/300 taxons. 
Même une donnée de pâquerette dans 
votre jardin compte alors n’hésitez pas à 
nous faire remonter vos observations. 

 
 
Ecole Ornaise de Nature (EON) 
Plus de la moitié des sessions de l’EON 
ont été dispensées depuis le début de 
l’année. La nouveauté cette année était 
d’élargir le cercle des “formations” pro-
posées à la faune. Les deux initiations à 
l’entomologie (Insectes) à Flers et à Ver-
rières dans le Perche ont réunis quelques 
curieux souhaitant en savoir un peu plus 
sur ce groupe fascinant. Les prochaines 
sessions de l’EON auront lieu à Domfront 
(Découverte des fourmis) le samedi 11 
août prochain, et le samedi 25 à 9h30 à la 
Chapelle-Souëf (Initiation aux astéracées) 
et à 20h à Godisson (Découverte des 
chauves-souris). 
 
Stage AFFO de Loïc Dufour 
L’AFFO accueille depuis avril Loïc Dufour, 
étudiant en première année de BTS Ges-
tion et Protection de la Nature au lycée 
agricole de Sées. Le but de son stage était 
de réactualiser notamment en forêts 
domaniales plusieurs stations de plantes 
rares non revues depuis plus d’une di-
zaine d’année. Au cours de son stage de 8 
semaines, il a notamment suivi plus d’une 
vingtaine d’espèces remarquables, rédigé 
des fiches de suivi d’espèce pour le Con-

neum) le long de la Vezone sur les pentes 
boisées de plusieurs centaines d'individus 
que les Essuins connaissent pour certains 
depuis leur naissance donc là depuis au 
moins une cinquantaine d'années voire 
sûrement beaucoup plus. Dans ce cas, ça 
me semble être intéressant à signaler. 
Joachim Cholet 
 
Une population de cette même plante 
dans mon taillis à st Nicolas des bois. 
Yannick Tanneau 
 
Le Ramoneur 26/05/18 

Le Ramoneur débute sa période de vol en 
Normandie...Même pour le néophyte ce 
petit géomètre (papillon) est facile à re-
connaître. Il est tout noir avec l'apex des 
ailes antérieures blanc (voir la photo 
jointe de jacques rivière). Ce papillon "de 
nuit" vole de jour, même parfois sous la 
pluie. Sa chenille vit sur la génotte de 
terre (Conopodium majus) de la famille 
des apiacées. En vue de la rédaction d'un 
article sur ce papillon je suis preneur de 
toutes vos observations. Ces données 
seront intégrées dans les bases de don-
nées du GRETIA et de l'AFFO pour l'Orne. 
Il est pour le moment limité en Norman-
die au massif armoricain. Christophe 
Girard vient de l'observer à Saint Gilles-
des-Marais au sud-ouest de l'Orne. Fran-
çois Radigue 

 
 
03 juin 2018/ Ce matin (de 8h00 à 10h00), 
lors de prospections ornithologiques dans 
le cadre des oiseaux nicheurs normands à 
Saint Christophe de Chaulieu, 173 indivi-
dus sur une boucle de 3300m.  Qui dit 
mieux ? Christophe Girard 
 
Après re-calcul de la distance avec un 
autre outil plus pratique, il 's’agit d'une 
boucle de 4,85km. Le ramoneur avait déjà 
été signalé de Saint Christophe de Chau-
lieu mais cela confirme son maintien et 
bravo pour cette intéressante "quantifica-
tion". François Radigue 
 
 
 
 

 



Petit Liseron n°2-2018 12 

 

 

Le Petit Liseron est le bulletin de l’Association faune et flore de l’Orne 
 Toute reproduction interdite sans l’accord préalable de l’association, y compris pour la presse, les services administratifs de l’Etat 

et des collectivités locales. 

Comité de rédaction: Anne-Sophie Boisgallais, Joachim Cholet, Lucie Dufay, Alix Guedou, Alain Le Marquer, 

Dominique Paris, François Radigue, Isabelle Rambaud et Françoise Thouin 

Ont également participé à ce numéro: Cédric Delcloy  

Tirage: AFFO 

Association faune et flore de l’Orne 
CRIL- 51 rue principale- 61420 SAINT DENIS-SUR-SARTHON - Tél.: 02 33 26 26 62 

E-mail : affo@wanadoo.fr 
L’AFFO est membre du Conservatoire des espaces naturels (CEN) de Basse-Normandie 

 
 
 
 

Date  Commune  Rendez-vous Titre de la sortie 

samedi 23 juin 2018 Tourouvre 
RDV 14h au carrefour de 

l'Étoile du Perche 
Tour à vélo des étangs en forêt de 

Perche Trappe 

dimanche 1 juillet 2018 
La Lande-de-

Goult 
RDV 14h30 à l'entrée du ha-

meau de Goult 
Balade sur les chemins de Goult et la 

tourbière 

samedi 14 juillet 2018 Verrières 
Réservation obligatoire :  

02 33 26 26 62 
Jardin sauvage et biodiversité 

samedi 14 juillet 2018 Echauffour RDV 10h à l’église Inventaire botanique d'Echauffour 

dimanche 15 juillet 
Ménil-Hubert-

sur-Orne 
RDV 10h à l’église 

Inventaire botanique de Ménil-
Hubert-sur-Orne 

samedi 28 juillet 
Echalou 

Landigou 

RDV à 10h à l'église 
de Landigou 

ou 14h à l'église d'Echalou 

Inventaire des libellules sur 
les communes d'Echalou et Landigou 

dimanche 29 juillet 2018 Alençon 
RDV 14h30 à l’entrée de la 
Fuie des Vignes à côté de la 

marbrerie funéraire 

Les plantes comestibles et 
médicinales de la Fuie des Vignes 

samedi 4 août 2018 Champsecret RDV 14h devant l'église Les papillons de jour 

vendredi 10 août 2018 Argentan 
RDV 14h parking du site des 

pâtures, route de Sées 
Découverte des papillons de jour 

(sortie jeune public) 

samedi 11 août 2018 Pervenchères 
RDV 20h sur le site de la 

Lambonnière 
La Lambonnière by night 

samedi 27 octobre 2018 Athis-de-l’Orne RDV 14h devant l’église Découverte des champignons 

dimanche 4 novembre 
2018 

Soligny-le-
Trappe 

RDV 14h30 au parcours de 
santé 

Reconnaissance des conifères 
de la forêt 

 
Retrouvez toutes nos animations sur le site internet de l’AFFO 

Calendrier des prochaines animations AFFO (sorties, inventaires) 

 


